



# Informe revela explosivo gasto municipal en licencias médicas

**CONSOLIDADO.** Aumento se cifró en 321% en diez años, según la Contraloría. A nivel local, Quillota presentó el mayor monto por este concepto en 2024: \$ 4.573 millones.

Equipo de Crónica  
ciudades@mercuriovalpo.cl

Luego que en mayo la Contraloría General de la República diera a conocer que 25.078 funcionarios públicos incumplieron su periodo de reposo indicado en su licencia médica para viajar fuera del país, ayer el ente fiscalizador informó del explosivo aumento del gasto municipal respecto del pago de licencias médicas en los últimos diez años, el que se cifró en un 321%, pasando de \$92 mil millones en 2015 a \$388 mil millones el 2024.

Los datos fueron revelados a través del duodécimo Consolidado de Información Circularizada (CIC) de la Contraloría, que recogió el análisis realizado de las cifras contenidas en el Sistema de Contabilidad General de la Nación (Sicogen) y que tuvo especialmente presente que, conforme con la normativa estatutaria vigente, los funcionarios municipales mantienen el pago total de sus remuneraciones mientras hacen uso de licencias médicas y que sólo con posterioridad los municipios pueden obtener el reembolso de los montos pagados por concepto de subsidio de parte de las isapres, Fonasa o cajas de compensación, según corresponda.

## REALIDAD REGIONAL

En el informe se señala que el porcentaje que representan los montos registrados por licencias médicas respecto del total del gasto en personal aumentó de 3,2% a 5,8% entre los años 2015 y 2024. No obstante, en 145 comunas dicha relación superó ese porcentaje durante el año pasado, correspondiendo los mayores aumentos a las municipalidades de San Clemente, con 13,4%, y Longaví, con 12,6%, ambas de la Región del Maule.

En la Región de Valparaíso, la comuna que presentó el mayor gasto en licencias médicas en 2024 fue Quillota, \$4.573.449.712, monto que equivale al 8,8% del gasto en personal de ese año (\$51.779.928.147). De acuerdo al informe de la Contraloría, el municipio ha aumentado en un 677% el gasto en licencias médicas los últimos diez años, desde 2015.

“Como municipio hemos to-



**“Nos encontramos con una realidad preocupante y un desafío importante que estamos enfrentando con seriedad y que debe mostrar resultados en el mediano plazo”.**

Luis Mella  
Alcalde de Quillota

mado con responsabilidad este tema, porque entendemos que el buen uso de las licencias médicas es un deber ético y también un compromiso con la función pública”, puntualizó el alcalde de Quillota, Luis Mella, ante el consolidado entregado por la Contraloría.

Agregó que “nos encontramos con una realidad preocupante y un desafío importante que estamos enfrentando con seriedad y que debe mostrar resultados en el mediano plazo. En Quillota, el gasto responde al tamaño y complejidad de nuestra dotación, pero eso no nos exime de revisar y reforzar los mecanismos de control”.

Para este fin, indicó, “estamos fiscalizando el uso correcto de este derecho, pero también asumimos el desafío de cuidar los ambientes laborales, porque muchas veces detrás de una licencia hay factores estructurales que también debemos atender. Nuestro foco es garantizar una administración eficiente, huma-

**“La ausencia de controles internos efectivos exige una revisión profunda del sistema municipal chileno. En tiempos donde la probidad debiese primar, claramente no está dando el ancho”.**

Andrés Celis  
Diputado (indep-RN)

na y transparente, sin estigmatizar a quienes realmente requieren de una licencia por razones de salud”.

San Antonio ocupó el segundo lugar en gasto municipal por licencias médicas en 2024, con \$3.551.435.134, equivalente al 6,8% del gasto en personal de ese año (\$51.932.197.150). El porcentaje del alza por este concepto los últimos diez años se cifró en un 754,5%.

Tras Quillota y San Antonio figuran comunas como San Felipe, con \$2.999.799.034 en 2024; Los Andes, \$1.839.932.042; Cartagena, \$1.808.676.015; Viña del Mar, \$1.652.909.442; La Calera, \$1.541.940.575; El Quisco, \$1.447.882.468; Cabildo, \$1.193.434.886; Catemu, \$1.152.280.264, y Algarrobo, \$1.092.490.655.

## AUSENCIA DE CONTROLES

El diputado Andrés Celis (indep-RN) precisó que el informe de la Contraloría “confirma un escándalo de proporciones”. “Sin ir

más lejos, sólo en Viña del Mar los gastos superaron los \$1.000 millones entre 2023 y 2024. Esto no sólo revela una grave desprolijidad en la gestión, sino un sistema institucional municipal que, como se ha advertido, es terreno fértil para la corrupción y arbitrariedades”, dijo.

Ante los datos revelados, el legislador valoró que la contralora Dorothy Pérez “haya visibilizado estas irregularidades, pero preocupa la impunidad con la que han operado. La ausencia de controles internos efectivos exige una revisión profunda del sistema municipal chileno, que en tiempos donde la probidad debiese primar, claramente no está dando el ancho”.

## INVESTIGACIÓN

Su par Tomás Lagomarsino (Partido Radical) manifestó que lo informado por el ente fiscalizador obliga a efectuar una investigación y determinar responsabilidades respecto del trabajo que realizan la Superintendencia de Seguridad Social y la Compin. “Las instituciones tienen que dar un giro de 180° y ahora en adelante funcionar, tanto las Compines como la Superintendencia de Seguridad Social”, dijo el parlamentario.

“La Contraloría da un nuevo golpe a la cátedra con su informe del incremento de las licencias médicas desde el 2015 al 2024 en el sector municipal”, afirmó, insistiendo que “esto tiene que ser investigado a fondo, tienen que buscarse las responsabilidades.”

CR3